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“AÑO 65 DE LA REVOLUCIÓN”

Estudiosos de la figura del Maestro sostienen que 
las acciones de espionaje que tuvieron como blanco 
a Martí se mantuvieron, de una forma u otra, luego 
del fracaso de la Guerra Chiquita (1879-1880); 
pero estas fueron in crescendo al comenzar los 
movimientos del luchador hacia la Florida a finales 
de 1891, en la antesala de la creación del Partido 
Revolucionario Cubano

Todos los ojos sobre Martí
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Con el objetivo de garantizar una mejor 
calidad de vida de los neonatos, el Banco 
de Leche Humana (BLH) Jardín para la vida, 
adscrito a la Sala de Neonatología del Hospi-
tal General Provincial Camilo Cienfuegos, de 
Sancti Spíritus, promueve la creación de pun-
tos de recolección de leche en la comunidad, 
con la participación del personal sanitario 
entrenado en este proceder. 

La doctora Migdiala Soria Díaz, jefa de 
ese servicio en la institución hospitalaria, 
precisó que el propósito es elevar la cantidad 
de leche acopiada en el banco y beneficiar a 
un mayor número de recién nacidos.

Inicialmente —agregó la especialista— 
se aplicará la experiencia en el Policlínico 
Norte de la ciudad cabecera y en el Hospital 
Pediátrico Docente Provincial José Martí Pérez, 
para después extenderla a otros municipios.

La recolección de la leche materna se 
realizará en las casas bajo el estricto cum-
plimiento de las normas sanitarias y de las 
cadenas de refrigeración, con el empleo de 
los medios de asepsia y antisepsia para el 
almacenamiento y traslado del líquido hasta 
el BLH provincial, subrayó Soria Díaz.

Las madres donadoras deberán cumplir 
ciertos requisitos, entre estos no padecer 

de enfermedades infectocontagiosas como 
el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) 
y la hepatitis B, o con una situación clínica 
determinada.

A las posibles donantes —manifiesta la 
especialista— se les realizarán encuestas 
sobre su estado de salud, además de llevar 
un seguimiento por la Enfermera y Médico 
de la Familia. 

En estos momentos, solo se recolecta di-
cho alimento en el BLH del Camilo Cienfuegos, 
y una vez que se extienda el proyecto a las 
áreas de salud, se podrán beneficiar, también, 
neonatos que no reciben leche materna no 
ingresados en el centro asistencial. 

Dotado de un equipamiento de Primer 
Mundo —dígase extractores eléctricos y 
modernos equipos de laboratorio—, el BLH 
beneficia a los bebés pretérminos, gemela-
res, bajo peso, los que han sido intervenidos 
quirúrgicamente, enfermos críticos, niños 
atendidos en el área de Servicio Abierto y 
los hijos de las madres con VIH o que estén 
ingresadas en terapia y no puedan lactar.  

De acuerdo con la también especialista 
de primer grado en Neonatología, desde el 
momento del nacimiento en los salones de 
parto se trabaja con la mamá para que en 
los primeros minutos comience la lactancia 
materna de manera exclusiva por la impor-
tancia que esta tiene para el niño y la madre.

Banco de leche materna 
llegará a la comunidad

La iniciativa comenzará a desarrollarse en la capital provincial para luego extenderse a otros municipios espirituanos

En 2022 unas 370 madres espirituanas se ofrecieron voluntariamente como donantes de leche 
materna.
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Cuidar al hombre y también su salario

Desde mediados del XX ha crecido mu-
chísimo el empleo de siglas para abreviar los 
nombres de instituciones de la más diversa 
índole, y su escritura tradicional ha sufrido 
cambios.

 Se extiende con éxito la práctica de 
escribir, por ejemplo, CTC, en mayúsculas 
—o versalitas—, pero Etecsa, combinando 
mayúscula y minúsculas, basados en que 
CTC se pronuncia mediante deletreo [sé.
té.sé] y Etecsa como una palabra más de la 
lengua [e.ték.sa].

Y no es porque la codificación ortográfica 
de la Academia obligue a las minúsculas en 
las formaciones de la segunda clase. Desde 
1999 las estableció como una opción, y así 
lo ha ratificado en Ortografía de la lengua 
española (OLE, 2010) y Libro de estilo de la 
lengua española según la norma panhispánica 
(LELE, 2018).

Además, OLE no alude a todas las siglas 
que se pronuncian como palabras, llamadas 
acrónimos, sino a los acrónimos lexicaliza-
dos, aquellos que, convertidos en «palabras 
plenas», acaban por «incorporarse al léxico 
del idioma». OLE sugiere como «prueba» de 
esta lexicalización la incapacidad de los ha-
blantes para «recuperar la expresión compleja 
originaria».

Es improbable que hoy en día memorice-
mos el significado de cada componente de 
las siglas y acrónimos institucionales que 
circulan. Para juzgar la incorporación efectiva 
de un acrónimo al léxico del idioma sería más 
pertinente verificar si su uso, básicamente en 

la oralidad, se ha impuesto al de la etiqueta 
denominativa que él abrevia. Siguiendo este 
criterio, en el español de Cuba, Etecsa sería 
un acrónimo lexicalizado, mientras el de 
Ministerio de Energía y Minas no; por tanto, 
conforme con OLE, debería escribirse en 
mayúsculas, MINEM.

De cualquier manera, estimo que carece 
de sentido postular un tratamiento ortotipo-
gráfico para acrónimos como Etecsa y otro, 
distinto, para los semejantes a MINEM, el 
cual, a su vez, coincide con el de las unidades 
siglares del tipo CTC, forzadas al deletreo. 
Percatándose quizá de la inconveniencia de 
la propuesta, la Academia la eliminó en LELE.

Asimismo, tanto en OLE como en LELE se 
pone otra condición para combinar mayúscula 
inicial y minúsculas en acrónimos con valor 
de nombre propio: «por lo general, solo si 
tienen más de cuatro letras». No constituye 
un requisito estricto, pero señala una regu-
laridad que en textos normativos suele inter-
pretarse como modelo. Así, aun cuando ONU, 
UPEC y ONAT no se deletrean, podríamos 
cuestionarnos la idoneidad de escribirlos en 
alta y bajas; en oposición, digamos, a Uneac, 
al que le está inobjetablemente permitido por 
constar de cinco letras.

Quizá este distingo se asienta sobre ra-
zones estéticas… Pero pienso en nombres 
de pila —Fe, Lía, René, Juan…—, de cuerpo 
tan escaso como Onu, Upec y Onat. No hay 
diferencia visual entre ambos grupos que 
justifique la discriminación. Tampoco se nece-
sita en reducciones como Mes, Ministerio de 

Educación Superior, homónimo del sustantivo 
común mes, porque el contexto lingüístico y 
la mayúscula inicial del acrónimo impedirían 
una decodificación errónea.

En resumen, opino que, si se opta por 
componer los acrónimos institucionales 
en mayúscula inicial y minúsculas, lo más 
coherente y práctico será utilizar el mismo 
tratamiento en todos, sin excepciones. Esta 
decisión facilitaría el aprendizaje de la norma 
en las escuelas y el trabajo de corrección 
profesional, así como disminuiría la disparidad 
gráfica de los acrónimos en libros y medios de 
comunicación. No obstante, entraña dificulta-
des puntuales sobre las que ha de meditarse.

Muchas de estas unidades presentan 
secuencias consonánticas ajenas al español. 
Un caso notorio es el de las duplicaciones. Va-
rios acrónimos institucionales de la provincia 
espirituana terminan en <ss>, como Uniss. 
También pueden concurrir <nb> o <np>, trans-
grediendo la regla que exige <m> ante <b> y 
<p>, como en Cenpalab, Centro Nacional para 
la Producción de Animales de Laboratorio.

Desde la perspectiva ortotipográfica, 
Uniss resulta asimilable a Ross y Grass, 
apellidos de la cantante y el novelista 
famosos; mientras que Cenpalab podría 
equipararse con Gutenberg. Aunque se trate 
de fenómenos diferentes, los nombres pro-
pios acronímicos que presentan secuencias 
consonánticas extrañas a los patrones del 
español debieran abordarse, a efectos or-
tográficos, de modo similar a los apellidos 
extranjeros incorporados mediante transfe-

rencia. En ambos procesos la repercusión 
de las anomalías es meramente gráfica; 
los hablantes acomodan la pronunciación, 
simplificando sonidos [nís], [rrós], [grás], 
articulando la nasal bilabial [sem], [tem], 
o introduciendo otras modificaciones. Se 
evitarían así perturbadoras excepciones que 
no obedecen a distinción fonológica alguna: 
formas como UNISS o CENPALAB, en vez de 
Uniss o Cenpalab.

Otra es la situación de acrónimos como el 
de Enciclopedia Colaborativa Cubana en la Red. 
Si escribimos Ecured —incluso ECURED— el 
grafema <r> no corresponde al sonido [rre]. 
Ecurred, a su vez, alteraría demasiado la 
constitución y apariencia de la unidad. El mejor 
modo de reflejar la articulación de <r> en ese 
contexto es mantener la mayúscula del logoti-
po: EcuRed. OLE prohibía la mezcla heterodoxa 
de mayúsculas y minúsculas que se verifica 
en EcuRed y BioCubaFarma; más juicioso y 
transigente, LELE la respalda.

Asimismo, hay acrónimos que, una vez 
adoptadas las minúsculas, deben tildarse 
para representar su sílaba tónica: Índer, 
Mincín, Minjús, Energás… Algunos alternan 
la pronunciación llana con la aguda, y las 
cartas de estilo de los medios de prensa 
deberán precisar, según su perfil editorial 
y audiencia, la variante adecuada: Címex ~ 
Cimex, Aclífim ~ Aclifim… Por último, existen 
formaciones cuyo tratamiento ortográfico 
serviría para indicar si se articulan o no 
como acrónimos: Oit [o.ít] ~ OIT [ó.í.té], 
Oms [óms] ~ OMS [ó.é.me.é.se].

En la punta de la lengua

A cargo de Pedro de Jesús Una reflexión ortográfica

Carmen Rodríguez Pentón

La inspección laboral ha constituido, 
desde épocas ancestrales, un medio eficaz 
para detectar violaciones de los derechos 
laborales, un asunto al que muchos obvian 
tomarle la temperatura y que casi siempre 
se debate en un duelo entre legalidad y 
anarquía, entre la norma y la sinrazón.

Porque no solo son los precios los que 
se violan en un país donde todo está legisla-
do; también los derechos de los trabajado-
res, algo que hay que llevar a punta de lápiz 
si se quiere fortalecer el valor del trabajo, 
entregarles un universo laboral y de Seguri-
dad Social respetable y respetado; que haga 
valer sus principios y legislaciones día a día 
en aras de cerrar el paso a voluntarismos, 
ilegalidades y arbitrariedades.

De eso, precisamente, se ocupa la 
Filial Provincial de la Oficina Nacional de 
Inspección del Trabajo (ONIT), la cual, según 
estipula el artículo 88 de la Ley Orgánica 
del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social 
(MTSS), tiene la facultad y la disposición 
legal de tutelar el cumplimiento de la 
legislación laboral para contribuir al mejora-
miento de las condiciones laborales de los 
trabajadores, procurando que las relaciones 
laborales se desarrollen en un marco de 
trabajo decente, tal cual ha sido impulsado 
por la Organización Internacional del Trabajo. 

No es un secreto que todas las dificul-
tades económicas y desarticulaciones que 
sobrevinieron con la pandemia erosionaron 

la disciplina y el cumplimiento de las nor-
mativas y los asuntos más reiterativos se 
remiten a violaciones en materia laboral, 
específicamente en la incorporación al 
empleo y las contrataciones, pagos inde-
bidos, no adecuado registro del tiempo de 
servicio de los trabajadores, el mal llenado 
de las tarjetas de tiempo de salario —que 
repercute en la jubilación— y transgresio-
nes en las normas de seguridad y protec-
ción del trabajo, entre otras.

“Se trata —asegura Graciela Bosch 
Mainegra, directora de la filial espirituana 
de la ONIT— de proteger al hombre y 
salvaguardar sus derechos porque también 
resultan recurrentes las irregularidades con 
el pago de utilidades; una de las grandes 
deficiencias en ese sentido es que no 
responden al principio de que el que más 
aporta es el que más gana, sino que lo 
hacen por escala salarial, es decir, siempre 
va a ganar más el directivo”.

Cuando de inspecciones se trata, mu-
chos consideran que la ONIT —que dicho 
sea de paso tiene un reducido grupo de 
inspectores, pero con un amplio aval de has-
ta 30 años de experiencia— pasa, detecta 
violaciones, las remueve, pero al final de la 
historia todo sigue igual para el trabajador.

Los números que registró la provincia el 
pasado año dicen lo contrario, porque en el 
período de enero a diciembre se ejecutaron 
en Sancti Spíritus un total de 70 inspeccio-
nes, fundamentalmente a entidades de la 
Agricultura, del MTSS, la Construcción y la 
Industria Alimentaria, junto a cuatro inves-
tigaciones de accidentes y reinspecciones 
de accidentes mortales y 18 integrales a 
entidades calificadas de Regular y Mal.

Se detectaron en total 480 violaciones, 
en su mayoría concentradas en salarios 
(108), en empleo, régimen de trabajo y des-
canso, en materia de seguridad y salud en 
el trabajo, Seguridad Social y protección a 

la madre trabajadora, además de entidades 
laborales que mostraron escasa instruc-
ción y preparación en materia de seguridad 
y salud del trabajo, tanto en trabajadores 
como en directivos. 

Figuran, igualmente la falta de orden, 
higiene y limpieza en centros laborales, 
infracciones técnicas en el uso de equipos e 
instalaciones, y el deterioro constructivo de 
los locales. Pero hay numeritos que duelen y 
muchas de esas trasgresiones fueron caldo 
de cultivo para la ocurrencia, el pasado año, 
de cuatro accidentes mortales que involu-
craron a la Agricultura, Salud y Pescaspir.

¿Qué sucede después de la inspec-
ción? Se preguntan muchos. Según Yamil 
Castro Rodríguez, jefa del Departamento de 
Inspección de la ONIT, se dispusieron 190 
obligaciones de hacer. Al tiempo que se 
dejan medidas que se deben cumplir para 
erradicar las violaciones, con un plazo de 
cumplimiento, incluidas medidas adminis-
trativas y disciplinarias y, en los casos de 
presuntos actos delictivos, se informa a la 

fiscalía competente y se solicita el inicio de 
procesamiento penal.

En pleno siglo XXI, la inspección del 
trabajo está sujeta a diversos retos en tanto 
el mundo laboral es cambiante, diverso e 
imprevisible, marcado por nuevos riesgos 
para la salud, el uso de las nuevas tecno-
logías, el envejecimiento poblacional, las 
tasas elevadas de empleo de mujeres y 
de desempleo de jóvenes, las migraciones 
calificadas y las nuevas formas de organiza-
ción del trabajo, lo que conlleva a modificar 
su concepción clásica para llevar a cabo su 
cometido y ajustarse a las nuevas realida-
des que se han ido revelando. 

También se impone revisar la legisla-
ción vigente sobre seguridad y salud que 
actualmente no contempla sanciones 
contundentes ante violaciones graves para 
que, por el bien del hombre, se dejen atrás 
deficiencias e insuficiencias de inspectores 
y empleadores, como la mejor garantía 
para proteger a quienes por derecho propio 
constituyen los hacedores de la sociedad. 



Xiomara Alsina Martínez

Yosdany Morejón Ortega

Mary Luz Borrego
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Tres pilotos y cuatro técnicos experimentados conforman la tripulación de estos aviones, también 
conocidos como dromedarios. /Foto: Facebook

“Apostamos por ustedes, 
porque sabemos de su calidad 
humana y que tienen suficien-
tes méritos para representar-
nos en la Asamblea Nacional 
del Poder Popular”, decía en 
el Consejo Popular de Jíquima 
Leonel Calero, durante uno 
de los intercambios que por 
estos días se desarrollan 
entre electores y candidatos 
a diputados al Parlamento cu-
bano, como parte del proceso 
de elecciones nacionales que 
tiene lugar en el país.

Hasta la jornada previa a 
los comicios ellos continúan 
protagonizando diálogos y visi-
tas en comunidades, centros 
productivos, de servicios e ins-
tituciones de los territorios por 

donde fueron nominados en 
aras de dialogar con los elec-
tores que deberán ejercer el 
voto el próximo 26 de marzo.

De acuerdo con Ekaterina 
Gowen Dickinson, presidenta 
de la Comisión Provincial de 
Candidatura, este mayor acer-
camiento del pueblo con los 
nominados se realza a partir 
de ahora con la publicación de 
las fotos y biografías de los 20 
candidatos por Sancti Spíritus 
en más de 1 100 sitios de 
gran afluencia de público para 
que los electores conozcan 
al detalle las características 
físicas, méritos y trayectorias 
de los escogidos.

En los intercambios que tie-
nen lugar no hay promesas, y sí 
conversaciones constructivas 
entre cubanos de a pie; tam-
bién desafíos y compromisos, 
como lo dejó claro Deivy Pérez 

Martín, miembro del Comité 
Central del Partido, su primera 
secretaria en la provincia y 
candidata por el municipio de 
Cabaiguán, allá en Jíquima, un 
lugar donde tuvo el privilegio 
de ejercer el magisterio y com-
partir con las familias del lugar: 
“No estamos aquí en busca de 
votos, sino para manifestar el 
compromiso de que continua-
remos trabajando porque en 
medio de tantas dificultades 
tenemos la voluntad de seguir 
la lucha por respaldar un pue-
blo unido y comprometido”.

Como parte de las eleccio-
nes nacionales, también se 
continúa con la preparación 
de las autoridades electorales 
a todas las instancias y en 
el completamiento de toda 
la logística necesaria para el 
día de la votación, incluida la 
impresión de las boletas.

El pueblo conoce 
a sus candidatos

Están a la vista las fotos y biografías de los candidatos a diputados 
al Parlamento cubano por la provincia de Sancti Spíritus

El presunto homicida del joven Yanquiel 
Jiménez Hernández, de Jatibonico, ya se en-
cuentra detenido y confeso, y en este momento 
prosigue el proceso de instrucción penal contra 
otros tres implicados, en orden de establecer 
el nivel de responsabilidad de cada uno en el 
hecho ocurrido la pasada semana.  

De acuerdo con la Jefatura del Órgano 
de Investigación Criminal del Ministerio del 
Interior (Minint) en Sancti Spíritus, el crimen 
ocurrió entre las dos y las dos y treinta de 
la madrugada del 15 de febrero, e inme-
diatamente se creó un equipo de trabajo 
integrado por las principales especialidades 
del Minint: Criminalística, el Departamento 
Técnico de Investigación y la Policía Nacional 
Revolucionaria. 

Desde el momento inicial se procedió a la 
detención de varios ciudadanos que se encon-
traban presentes en el lugar de los hechos y se 
determinó, tras las primeras investigaciones, 

que efectivamente allí tuvo lugar una discusión 
entre varias personas.

Aunque el joven fue trasladado con urgencia 
al hospital de Jatibonico para recibir atención 
especializada, los procedimientos aplicados no 
resultaron dadas la gravedad de las heridas y 
la pérdida masiva de sangre. 

Se determinó que la causa de la muerte 
fue una herida penetrante en la región lateral 
derecha del cuello, ocasionada con un arma 
blanca que lesionó la vena cava superior y 
originó un shock hipovolémico.

Cinco días después del hecho se identificó 
al presunto homicida, quien el sábado 18 de 
febrero confesó el crimen. Por voluntad propia 
del imputado y de conjunto con la Fiscalía de 
la provincia, se procedió el lunes 20 de febrero 
a la reconstrucción de los hechos. 

Según la investigación realizada, el móvil 
fue a causa de una riña entre el occiso y un 
amigo o vínculo del agresor.

El imputado será puesto a disposición de la 
Fiscalía y se solicita la imposición de la medida 
cautelar de prisión provisional por esa instancia.

Detenido y confeso presunto 
homicida de joven jatiboniquense

Indispensable para ad-
quirir los productos de la 
canasta familiar normada 
y otros que igualmente se 
registran en busca de una 
mejor equidad en la distri-
bución, la nueva Libreta de 
Abastecimiento, correspon-
diente al año 2023, ya se 
entrega en los municipios de 
Sancti Spíritus y excepto en 
Trinidad, al que llegó retrasa-
da, en el resto del territorio 
comenzará a utilizarse a 
partir del primero de marzo.

Según explicó a Es-
cambray Daniel Peralta 
Morales, especialista prin-

cipal del Registro de Con-
sumidores en la provincia, 
en esta ocasión 191 696 
núcleos espirituanos reci-
birán el documento donde 
aparecerán plasmados los 
datos generales, el tipo de 
dieta, en caso de que la 
tenga certificada, y el com-
bustible asignado para la 
cocción de los alimentos, 
entre otros. 

Peralta Morales explicó 
que para la entrega en 
las bodegas del Comer-
cio Interior es preciso que 
acuda algún integrante del 
núcleo, mayor de edad, pre-
via presentación del Carné 
de Identidad, aunque en 
muchos sitios se exigen to-

dos los carnés de quienes 
lo conforman, pues, a la par 
de este proceso, se produ-
ce el de la actualización 
del censo del Registro de 
Consumidores, entidad que 
está inmersa en un progra-
ma de informatización de 
su base de datos a nivel de 
municipio, provincia y país.

El riguroso procedimien-
to de actualización y llenado 
de las libretas de abasteci-
miento permitirá, además, 
la depuración de aquellos 
consumidores que han emi-
grado o se encuentran fuera 
del país por cualquier otra 
causa, lo cual parte de la 
declaración del propio jefe 
del núcleo familiar.

Comenzó entrega de 
la Libreta de Abastecimiento

Tres aeronaves M-18 y su tripulación 
completa —pertenecientes a la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) Sancti Spíritus, de 
la Empresa Nacional de Servicios Aéreos— 
ya se encuentran en operaciones y lanzan 
agua desde las alturas para contribuir a la 
extinción del incendio de grandes propor-
ciones que desde el pasado sábado afecta 
áreas forestales en Pinares de Mayarí.

El periodista holguinero Emilio Rodrí-
guez Pupo, quien da seguimiento a este 
hecho en el propio lugar del siniestro, 
confirmó a Escambray que los conocidos 
dromedarios espirituanos hicieron el re-
conocimiento y al cierre de esta edición 
trabajan en áreas del Parque Nacional 
Mensura Piloto, en una zona boscosa de 
montaña conocida por Diego Pupo.  

Tres pilotos y cuatro técnicos expe-
rimentados conforman la tripulación de 
estos aviones, que se encuentran operan-
do en la pista de San Germán, y por sus 
características pueden utilizarse tanto en 
trabajos agrícolas como en la sofocación 
del fuego.

El propio reportero confirmó que ningu-
na de las viviendas y los habitantes de esa 
región —quienes se agrupan en tres asen-
tamientos y casas aisladas—, ha sufrido 
daños, y se mantienen sin ser evacuados, 
excepto una veintena de niños, embaraza-
das y ancianos que viven en Pueblo Nuevo 
de Pinar y se trasladaron para evitarles 

Los candidatos a diputados al Parlamento continúan los recorridos por comunidades, centros de interés 
económico, planteles estudiantiles e instituciones de varios sectores. 

afectaciones respiratorias con el humo.
Los daños preliminares del siniestro 

ya abarcan más de 900 hectáreas de 
pastizales, pinos y cafetos; y en el caso 
del núcleo poblacional Vivero Dos el fuego 
rondó el patio de las casas más distantes, 
pero no ocasionó daños gracias al actuar 
preventivo del Cuerpo de bomberos del 
municipio presente en el lugar del siniestro.

Junto a ellos, trabajan allí cientos de 
movilizados del Cuerpo de Guardabosques, 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias, de 
las empresas agroforestal Mayarí y cons-
tructoras del territorio, hombres del cerca-
no municipio santiaguero de Mella, entre 
otros que laboran intensamente para evitar 
que el fuego continúe su propagación.  

Con helicópteros, carros cisternas, 
equipos de la construcción y todos los 
medios disponibles se mantienen intensos 
trabajos, incluida la realización de trochas 
cortafuegos que buscan detener la expan-
sión del siniestro.

Ernesto Cuéllar Rodríguez, director de 
la UEB espirituana, detalló a este medio 
que estas aeronaves cuentan con una ca-
pacidad de 1 500 litros, y allí se guían por 
las indicaciones pertinentes de la empresa 
forestal de aquel territorio para verter el 
líquido en los lugares más críticos.

La cantidad de viajes dependerá de la 
situación del clima en el área y los pilotos 
con su pericia decidirán la altura a la que 
pueden sobrevolar para evitar el humo y 
otros riesgos que entorpezcan su desem-
peño y puedan implicar riesgos.  

Vuelo a Holguín para ayudar 
a extinguir el fuego 



Yosdany Morejón Ortega y 
José F. González Curiel
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María de las Mercedes Calderón Mora y Ramón Reigosa Lorenzo llevan 23 años de casados.
Fotos: Yosdany Morejón

La doctora Yudeisy Santos Espinosa, especialista en Medicina Intensiva y de Emergencia, ha lidiado 
cara a cara con la muerte durante los últimos 10 años.

De la muerte al milagro

La profesora Mercedes volvió de entre 
los muertos y no se trata de una exageración 
literaria, ni de una metáfora para impresionar 
a los lectores. 

En marzo del 2004, la hoy doctora en 
Ciencias Pedagógicas, profesora titular y 
metodóloga para la formación doctoral de 
la Universidad de Sancti Spíritus José Martí 
Pérez (UNISS) María de las Mercedes Cal-
derón Mora tenía 36 años y un hijo de 11 
meses de nacido; sufría de un asma tan 
severa que le hacía suplicar por la vida tras 
cada bocanada de aire. 

“Ese día me puse muy mal y le pedí a 
mi esposo que me llevara al hospital, pero 
desde que llegué el médico del cuerpo de 
guardia me manda a inyectar, porque ya me 
conocían”.

Las cortinas del tiempo se apartan 
mientras ella evoca recuerdos que quiso 
enterrar en lo profundo del subconsciente: 
“Ellos trataron de ayudarme hasta donde pu-
dieron, pero yo no respondía. Me entubaron 
y ventilaron, pero fue inútil”, dice y oculta el 
rostro entre sus manos, ante la vergüenza in-
necesaria de contar que presentó todos los 
síntomas de una persona fallecida, incluida 
la relajación del esfínter y la ausencia total 
de los signos vitales durante mucho tiempo. 

TODO SE VOLVIÓ NEGRO

Desde hace siglos, el intento por de-
terminar el momento preciso de la muerte 
ha generado debates academicistas; de 
hecho, llegó a definirse como el instante 
donde cesan los latidos del corazón y la 
respiración. 

En la actualidad, el desarrollo de la cien-
cia permitió establecer que la muerte es un 
proceso, el cual en un determinado momento 
se torna irreversible, por lo cual existen en 
Medicina complejos protocolos clínicos para 
establecer con certeza ese minuto. 

Al presentar estos síntomas los especia-
listas se convencieron de la muerte súbita 
de Mercedes y notificaron a su esposo, el 
también doctor en Ciencias y profesor titular 
Ramón Reigosa Lorenzo. 

“Cuando llegué al hospital la doctora salió 
y me dio la ropa de mi esposa. Me dijo que 
estaba en crisis, que le habían tenido que 
picar la ropa, que tenía todos los síntomas de 
una persona que va a fallecer de inmediato, 
que estaba en paro y que no me garantizaban 
que ella saliera viva de aquel lugar”.

El actual jefe del Departamento de Histo-

ria y Marxismo Leninismo de la UNISS cuenta 
que, atónito, corrió a buscar cuanto le pedían, 
mientras la certeza del fallecimiento de su 
esposa le carcomía por dentro. 

“Al retornar con todo llegué a la sala, 
pensando que me iban a dejar entrar para 
despedirme de mi esposa fallecida, pero al 
mirar no la vi; entonces la doctora me habló 
con calma y con mucha ética”.

Recuerda que lo invitaron a pasar a la 
UCIE —algo que no es costumbre en los 
hospitales— y le dijeron que no había existido 
ninguna violación de los procedimientos, ni 
de la ética: “Ella se murió, estuvo clínicamen-
te muerta, su corazón se detuvo, le aplicaron 
todas las técnicas de rehabilitación, pero la 
perdieron”.

El mundo se le vino encima mientras un 
sudor frío recorría cada centímetro de su 
cuerpo. En la sala se hizo el más absoluto 
de los silencios y todo se volvió negro ante 
sus ojos, pero la especialista le comunicó 
una noticia aún más inverosímil.

Resulta que mientras bañaban con agua 
fría lo que pensaron debía ser el cadáver de 
Mercedes para trasladarlo a la morgue, ella 
se movió y corrieron a aplicar nuevos proce-
dimientos de emergencia.  

“Nunca olvidaré a la doctora decirme 
que había sido un milagro, que sus signos 
vitales regresaron de pronto y llamaron a la 
guardia de anestesia. La lograron ventilar y 
la subieron para terapia intensiva”. 

Días después, Mercedes salía del hos-
pital justo cuando su hijo cumplía el primer 
año de vida. 

SOMOS MÉDICOS, NO DIOSES 

Los casos de espirituanos que han 
regresado a la vida tras una parada cardio-
rrespiratoria son bastante frecuentes en la 
UCIE de la provincia, revela Yudeisy Santos 
Espinosa, especialista en Medicina Intensiva 
y de Emergencia. 

Durante los últimos 10 años ha lidiado 
cara a cara con la muerte, mientras se 
afana en salvar a cada paciente que llega 
hasta la sala de emergencias del Hospital 
General Provincial Camilo Cienfuegos, de 
Sancti Spíritus, donde fue, incluso, la jefa 
del servicio durante algún tiempo. 

“Cada día nos llegan personas en paro; 
al tratarlos, algunos se recuperan completa-
mente, pero otros, aunque sobreviven, que-
dan con algunas secuelas; en dependencia 
del tiempo de la parada cardiorrespiratoria. 
Sobre todo, quedan con daños neurológicos.

“Lo que sí sucede con muy poca frecuen-
cia es que, tras ser declarada fallecida una 
persona, esta vuelva a la vida de manera 
espontánea. Cuando nos ha sucedido es 
tras aplicársele maniobras de resucitación 
prolongadas”. 

Refiere la especialista que el organismo 
es capaz de aguantar con vida alrededor de 5 
minutos mientras se apliquen los protocolos 
establecidos para la reanimación, tales como 
el masaje cardiaco y la medicación. 

Agrega la doctora que, al menos los 
pacientes tratados por ella, no recuerdan 
absolutamente nada luego de regresar de 
una experiencia de ese tipo. 

De acuerdo con Santos Espinosa, en 
casos como estos, un paciente se declara 
fallecido cuando se mantiene en asistolia, 
o sea, sin latidos cardiacos tras unos 40 
minutos de reanimación, midriasis pupilar, 
ausencia de presión arterial, cianosis distal 
y piel fría, entre otros parámetros. 

Pero, más allá de protocolos, Yudeisy 
sabe de dolores infinitos al perder a un 
paciente y de la fuerza de voluntad que se 
debe juntar para, al siguiente día, regresar 
al servicio de emergencias con la misma 
entrega y la misma pasión.

“Duele mucho cuando pierdes esta carre-
ra por la vida ajena que en parte es también 
tu vida, y duele sobremanera cuando es al-
guien joven. Pero si eso es difícil, imagina lo 
que sentimos cuando nos toca salir y decirle 

Escambray cuenta la historia de María de las Mercedes Calderón, a quien la vida le regaló una segunda oportunidad

al familiar que espera afuera por buenas 
noticias que su hijo, hermano, tía, sobrina, 
abuela o su mamá no lo logró. 

“La verdad, no somos dioses y, por 
más que tratemos de salvar al paciente, 
a veces no podemos y eso se lleva una 
parte de nosotros, pero fue la profesión 
que elegimos”.

Desde la Antigüedad se ha extendido el 
criterio de que, faltando pocos minutos para 
el desenlace final, las personas son capaces 
de sentir la muerte. ¿Cuál es su posición al 
respecto? 

“Yo creo que sí y lo he visto, sobre todo en 
pacientes con tromboembolismo pulmonar o 
con infartos; también lo he visto en personas 
con edema agudo del pulmón que refieren 
sentir que la vida se les va, muchas veces 
lo dicen y eso nos impacta”.     

Aunque usted posee una sólida forma-
ción científica, ¿cree en la vida después de 
la muerte? 

“No te puedo asegurar si es que creo, o 
que quiero creer; para mí es un misterio y 
quiero creer que sí”.

               UN EPÍLOGO SOBRE 
SEGUNDAS OPORTUNIDADES 

Luego de vivir su inusual experiencia, 
Mercedes siente que tuvo una segunda 
oportunidad para amar a su familia y ayudar 
a todos cuantos necesiten de su asesoría.

Tal vez por ello usted la encuentre siem-
pre sumergida entre las páginas de una tesis 
de maestría o de doctorado; no importa la 
hora, la fatiga visual de unos ojos inmensos 
o si es su fin de semana libre. Mercedes está 
ahí para todos, esa fue la mayor secuela que 
quedó de tan misterioso “viaje”. 

Aunque la comunidad científica explica 
estos fenómenos a partir de la hipoxia, o 
escasez de oxígeno en sangre, algunos sos-
tienen que las experiencias cercanas a la 
muerte incluyen incremento de la percepción 
sensorial, emociones intensas, sentido de 
alteración del tiempo y el espacio, viaje a 
través de un túnel, visión de una luz brillante 
y hasta encuentro con seres queridos. 

Sin embargo, Mercedes no recuerda 
nada. Todo para ella fue como quedar dor-
mida.

¿Se siente afortunada de esta segunda 
oportunidad que le ha dado la vida?

“Después de ese evento quedé con una 
hipoxia cerebral y una epilepsia que me han 
tratado. He tenido tratamiento con Fenitoína 
y me salvé gracias a la Medicina cubana. No 
en todos los lugares se puede hacer lo que 
hicieron conmigo, luego de haber llegado 
sola al hospital. 

“Después de eso me hice doctora en 
Ciencias y, a pesar de los daños y la gravedad, 
especialista en Docencia en Psicopedagogía. 
Yo digo que gracias a Dios también estoy 
aquí”.

¿El asma se controló después de 
aquello?

“El asma se controló mucho. Yo digo 
que tengo otra vida porque he visitado otros 
climas en Venezuela y en México, en este 
último con muy bajas temperaturas, y no he 
tenido problemas”.

¿El alta médica se la dieron el mismo día 
del cumpleaños del niño? 

“Exactamente el día en que el niño cum-
plió el año me dieron el alta. Ese cumpleaños 
se lo estaban organizando mis amistades de 
la cuadra, donde muchas habíamos parido en 
fechas muy cercanas.

“Como yo estaba tan mal por aquellos 
días, el mío no iba a tener un cumpleaños, 
pero cuando llegué del hospital vi el cake y 
todo lo que habían conseguido. Se hizo el 
cumpleaños y ahí están las fotos que han 
quedado para la historia”.
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Voces del pueblo
Siguiendo a pie juntillas la Consti-

tución de la República y la Ley Electo-
ral, el primero de diciembre último el 
Consejo de Estado convocó a comicios 
nacionales para el venidero 26 de mar-
zo, cuando serán electos los diputados 
a la X Legislatura de la Asamblea Na-
cional del Poder Popular por el término 
de cinco años, considerado el proceso 
político más importante en Cuba en 
el 2023.

Con apego a lo legislado, en Sancti 
Spíritus, como en el resto del país, los 
plenos municipales y provinciales de la 

Central de Trabajadores de Cuba (CTC), 
los Comités de Defensa de la Revolu-
ción (CDR), la Federación de Mujeres 
Cubanas (FMC), la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños (ANAP), la Fe-
deración Estudiantil Universitaria (FEU) 
y la Federación de Estudiantes de la 
Enseñanza Media (FEEM) formularon 
sus respectivas propuestas para pre-
candidatos a diputados al Parlamento.

Tales proposiciones fueron analiza-
das por las comisiones de candidaturas 
nacional, provinciales y municipales 
integradas por representantes de la 

CTC, de los CDR, la FMC, la ANAP, la FEU 
y la FEEM.

Las comisiones elaboraron y presen-
taron los proyectos de candidatura de los 
legisladores al Parlamento; en particular, 
como parte de sus funciones la Comisión 
de Candidaturas Nacional preparó y pre-
sentó a sus homólogas municipales las 
propuestas de precandidatos a diputa-
dos, a los fines de su nominación por los 
delegados a las Asambleas Municipales 
del Poder Popular, las cuales sesionaron 
de manera extraordinaria el pasado 5 
de febrero. 

“Casi el 50 por ciento de los miembros 
del Parlamento, por tanto, de los candidatos 
que aparezcan en esa lista, son precisamente 
delegados de circunscripción (…). El diputado 
representa, en primer lugar, a todo el pueblo, 
y el diputado representa, en segundo lugar, al 
municipio”. 

Fidel (Mesa Redonda, enero del 2003)

ASAMBLEA NACIONAL DEL PODER POPULAR

Es el órgano supremo del poder del Estado. Representa a todo 
el pueblo y expresa su voluntad soberana. Único órgano con po-
testad constituyente y legislativa en la República. Está integrada 
por diputados elegidos por el voto libre, igual, directo y secreto 
de los electores.

Elige al Presidente y al Vicepresidente de la República.
Elige a su Presidente, Vicepresidente y Secretario.
Elige a los integrantes del Consejo de Estado.
Designa, a propuesta del Presidente de la República, al Primer Ministro.
Designa, a propuesta del Presidente de la República, a los Vice Primeros 
Ministros y demás miembros del Consejo de Ministros.
Elige al Presidente del Tribunal Supremo Popular, al Fiscal General de la Re-
pública y al Contralor General de la República.
Elige al Presidente y a los demás integrantes del Consejo Electoral Nacional.
Elige a los vicepresidentes y a los magistrados del Tribunal Supremo Popular, 
así como a los jueces legos de esta instancia.
Elige a los vicefiscales y vicecontralores generales de la República.
Revoca o sustituye a las personas elegidas o designadas por ella.

EN EJERCICIO DE SUS ATRIBUCIONES, EL PARLAMENTO:

El 100 % de los candidatos espirituanos
 poseen nivel universitario

X LEGISLATURA (Composición de los candidatos en la provincia espirituana)

13

7

Jóvenes

20 %

80 %

Mujeres

Hombres65 %

35 %

CubaSancti Spíritus¿De dónde salen las propuestas?

Plenos de las organizaciones realizados

Precandidatos propuestos

Precandidatos únicos luego de procesar
 y contrastar las propuestas

48

1 018

_

948

19 240

4 600

Negros 
y mestizos

20 %

80 %

CubaSancti SpíritusParlamentarios

Delegados de base

De ascendencia provincial

De ascendencia nacional

9

6

5

221

135

114

Fuentes: Constitución de la República, Ley Electoral,  ACN y Comisión Provincial de Candidatura / Infografía: Enrique Ojito,  Yamilé Trelles y Yanina Wong
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Un minucioso nivel de detalles exigió cada una de las pequeñas locaciones.  

Parabajitos desanda 
La Edad de Oro

Mediante la técnica del teatro Lambe Lambe, el proyecto espirituano nos 
acerca a tres textos de esa obra martiana

Un corazón rojo es la puerta al 
otro mundo. En pequeña escala, 
una casa de la más encumbrada 
burguesía parisina se abre ante 
los ojos curiosos que traspasan 
el íntimo espacio. Cenefas, colum-
nas, muebles…, un nivel de detalle 
impresionante. Se hacen las luces 
y la narración presenta a Bebé y el 
Señor Don Pomposo.

Sucede similar en las otras dos 
diminutas escenas que también se 
resguardan en el interior de las cajas 
blancas donde descansa la imagen 
del busto de José Martí, a semejanza 
del que ofrece la bienvenida en todos 
los centros escolares del país.

“Surgió como un reto, porque 
honrar al Apóstol siempre resulta 
muy difícil —alega como carta de 
presentación Yojandri Naranjo, Pa-
chy, director de Parabajitos, proyecto 
espirituano responsable de esta 
nueva propuesta—. Apostamos por 
la técnica del teatro Lambe Lambe, 
una verdadera novedad para las 
artes escénicas en Cuba”.

El primer coqueteo con ese tipo 
de espectáculo de teatro de anima-
ción en pequeño formato lo hicieron 
al finalizar el 2022 y como recomen-
dación del Consejo Nacional de las 
Artes Escénicas diseñaron una obra 
más teatral.

“La idea de homenajear al Héroe 
Nacional fue de nuestra productora 
Yanet Guerra Martínez. El primer 
paso complejo fue seleccionar 
dentro de tanta obra legada y apos-
tamos por Bebé…, El camarón en-
cantado y Nené traviesa. Cada uno 
tiene enseñanzas que nos interesa 
mostrarles a los públicos.

“El primero nos hace reflexionar 
sobre las huellas de las diferencias 
de clases y cómo precisamos tener 
los mismos derechos como seres 
humanos. El segundo, a nuestro jui-
cio, muy presente en la actualidad al 
dejarnos arrastrar muchas veces por 
la avaricia, las cosas materiales… 
Y el tercero es para demostrarles 
a los adultos que los menores de 
edad actúan y piensan de acuerdo 

con sus grupos etarios”.
Pero, la gran novedad de este 

sincero homenaje es la forma en 
que lograron materializarlo todo el 
equipo y colaboradores de Parabaji-
tos. Mantener la atención de quien 
se sienta frente a la caja y mira por 
el orificio con los audífonos puestos 
para escuchar las historias que 
transcurren en la pequeña escena 
no es cuestión fácil.

“La técnica Lambe Lambe surgió 
en 1989 en Brasil. La intimidad del 
espectáculo es su mayor caracterís-
tica. Aquí en Cuba, específicamente 
en La Habana, hace unos años hubo 
un intento de llevarla a escena, pero 
quedó en eso, en un intento.

“Nosotros nos aventuramos en 
el 2022, pero con algo más sencillo 
como nos dijeron los compañeros 
del Consejo Nacional, una especie 
de video musical. Por eso, esta idea 
sí la llevamos en grande. Utilizamos 
títeres hechos con foamy, gracias a la 
maestría artesanal de una joven que 
nunca había creado para el teatro. 
También recreamos con todos los de-
talles las escenas: cenefas, piso de 
la época, arroyo, palma… Cada uno 
pensado desde el punto de vista del 
factor sorpresa. Por eso, una columna 
se convierte en cocina, aparece y 
desaparece una pared para llevarnos 
a otra escena… Y claro, recreado con 
el sonido y luces que cambian”.

Bajo esos conceptos se disfruta 
de Corazón martiano, integrado por 
una trilogía de cuentos que trans-
curren en el interior de tres cajas 
convertidas en el más moderno 
de los escenarios teatrales que se 
puedan conocer. Bebé con su pelo 
rubio ensortijado, el camarón que 
intenta complacer los más estrictos 
caprichos y Nené, con su curiosidad 
se nos hacen demasiado cercanos.

“Fueron meses de duro trabajo 
y debemos agradecer a todas las 
personas que nos ayudaron. En 
especial al Grupo dramático Hugo 
Hernández de Radio Sancti Spíritus, 
donde grabamos los tres cuentos 
con varios de sus actores, junto a 
los de nuestro proyecto. Utilizamos 
como narrador a Ernesto Valdés 
y en la técnica contamos con la 

maestría de Olga Lidia Hidalgo y 
Jailer Cañizares”.

Pero, Corazón martiano logra 
un ambiente mágico no solo en el 
contacto con las cajitas de color 
blanco que sostienen la imagen 
del busto del Apóstol —“no podía 
ser otro el color, porque el autor 
de La Edad de Oro es sinónimo de 
pureza”, acotó Pachy—, sino desde 
que los públicos aceptan la invita-
ción de dialogar con alguno de los 
tres cuentos que no llegan a los 10 
minutos de duración.

“Para llegar hasta donde se na-
rran las historias se debe pasar por 
un arco que representa la portada 
del libro, donde se recopilan los 
cuentos. Y mientras camina pasa por 
el lado de unas banderitas blancas 
que tienen impresos Versos senci-
llos, pues de esa forma, además 
de familiarizarse con esos textos, 
pueden incentivarse en buscar otras 
publicaciones martianas. Detrás de 
ese gran escenario proyectamos 
imágenes de la vida y obra del Héroe 
Nacional. Así, mientras esperan por 
sentarse frente a las cajitas, pueden 
dialogar con ese infinito legado del 
autor de Ismaelillo”.

Fue ese el regalo especial del 
proyecto Parabajitos, estrenado justo 
el día en que se honró el aniversario 
170 del natalicio de José Martí. La 
glorieta del parque Serafín Sánchez 
Valdivia, de la ciudad del Yayabo, 
fue testigo de cómo muchas gene-
raciones experimentaron un diálogo 
más cercano con la obra martiana, 
gracias a la magia teatral.

“Ya forma parte de nuestro reper-
torio y por las propias características 
de la técnica Lambe Lambe resulta 
propicia para compartirla en los es-
cenarios por donde nos movemos”.

De ahí que este nuevo montaje 
llegará sobre los hombros de este 
proyecto que, por contar con una sala 
en malas condiciones, está obligado 
a llevar el teatro a otros escenarios. 
Una estrategia que les ha permitido 
seducir a muchos públicos: citadinos 
y rurales, quienes, a partir de este 
momento, sin dudarlo, podrán des-
cubrir mucho más a Martí con solo 
mirar a través del corazón.

Sancti Spíritus en 
Feria Tecnológica

La clausura será este sábado por la noche en 
la Casa de la Guayabera con el deleite de Ivette 
Cepeda y su grupo Reflexión

La fiesta ha hecho suya otra 
vez una de las orillas del legenda-
rio Yayabo. Una iniciativa exitosa 
y consolidada que, aunque pare-
cida al actual contexto, donde la 
holgura económica y de recursos 
no predomina, ha logrado aunar a 
entidades estatales y particulares 
en la defensa de la cultura y la 
comunicación. 

Ya son ocho ediciones de 
constantes aprendizajes y demos-
traciones de cuánto se hace en 
el territorio en esas cuestiones 
básicas. Por ello, la Feria Tecno-
lógica La Guayabera 5.0 inaugura 
la programación de los grandes 
eventos del Sectorial de Cultura 
y Arte de Sancti Spíritus con pa-
trocinios, alianzas y, lo mejor, el 
acompañamiento de los públicos, 
quienes ya la reconocen como el 
lugar idóneo para dialogar con 
las experiencias renovadoras que 
contribuyen al desarrollo local.

Una veintena de buenos ejem-
plos se han plantado hasta hoy 
debajo de las carpas que forman 
parte de la imagen, desde el 
pasado jueves, de la Casa de la 
Guayabera, la principal sede de 
la cita. 

Una amalgama de buen hacer 
converge en los pequeños espa-
cios llegados desde la Empresa 
Comercializadora de la Música y 
los Espectáculos, el Centro Pro-
vincial del Libro y la Literatura, la 
Empresa Provincial de Transporte, 
Etecsa, Joven Club de Computa-
ción y Electrónica y otros muchos 
que buscan no solo visibilizarse 
entre los clientes potenciales, 
sino también estrechar vínculos 
de trabajo con los diferentes 
sectores.

“Este año hemos tenido un 
renacer mucho más fuerte que en 
la pasada edición, tras la pausa 
impuesta por la covid —reconoce 
Carlo Figueroa, máximo timonel 
del evento, sin precedentes en el 
territorio y que se reconozca en el 
país—. El programa teórico volvió 
a ser diverso con la presentación 
de cuanto se hace en la conser-
vación de nuestro patrimonio 
material e inmaterial con el auxilio 

de las tecnologías, como sucedió 
con el acercamiento a lo realizado 
en el proceso de digitalización 
de los catálogos de la Biblioteca 
Municipal Rolando Hernández 
Lemus, de Fomento, la única con 
ese resultado en Cuba”. 

Una de las grandes noveda-
des de la Feria es que, junto con 
la entrega de los lauros a las 
mejores iniciativas, se conferirá 
el premio 40 aniversario de la 
Universidad de Sancti Spíritus 
José Martí Pérez a la experiencia 
que mejor enfoque el desarrollo 
local. 

“La presencia de nuestra 
casa de altos estudios ha sido 
una fortaleza, porque nos hemos 
acercado a un público académico 
y, además, hemos podido avalar 
los talleres impartidos. Uno se 
centró en el uso de las redes so-
ciales a favor de la promoción del 
patrimonio y la cultura en sentido 
general, y el otro, en la gestión de 
proyectos de desarrollo local y 
de las nuevas formas de gestión, 
incluidas las mipymes”, acota 
Figueroa. 

Además de la Casa de la 
Guayabera, el gran pabellón que 
cobija la mayoría de las entidades 
asistentes, tienen sus puertas 
abiertas el Teatro Principal y la co-
chera del Museo de Arte Colonial 
con el fin de generar espacios de 
diálogos con otras experiencias.

Proyección de audiovisuales, 
el homenaje a los 60 años del 
Conjunto Folclórico de Trinidad, 
conciertos, talleres, conferencias 
—casi todos transmitidos por el 
canal de YouTube Quinta Studio y 
páginas asociadas— han logrado 
que la Feria Tecnológica La Guaya-
bera 5.0 vuelva a colocarse a la 
vanguardia de las citas espiritua-
nas por su poder de convocatoria 
y carácter soberano.

Esta noche, luego de la en-
trega de los lauros, el evento 
se despedirá de una de las 
márgenes del río Yayabo con la 
presentación de Ivette Cepeda y 
su grupo Reflexión, una propuesta 
esperada desde hace meses por 
los espirituanos.

Esta es la octava edición del evento. /Foto: Vicente Brito
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Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.) “No me voy del béisbol ni estoy rompiendo con él”, asegura. /Foto: Vicente Brito

Disponer de mejores instalaciones permite fortalecer la práctica de los deportes. /Foto: Vicente Brito

El mánager del equipo espirituano durante tres campañas consecutivas pidió la liberación debido a problemas personales
En menos de un mes y con un 

calendario atípico, la Serie Nacional 
de Béisbol en su versión 62 será 
un hecho. En ese lapso, los Gallos 
deberán encontrar “otra cabeza”, 
después que su director por tres 
años, Eriel Sánchez León, pidió la 
liberación.

Lo que fue rumor por días se 
concretará en horas. Vuelve a ron-
dar la especulación de hasta dónde 
influye ser excluido, ilógicamente, 
de todos los proyectos de dirección 
del béisbol nacional tras ganar me-
dalla de bronce el pasado año. O 
también la cantidad de bajas en las 
filas espirituanas de un año a otro.

Pero Eriel ofrece otros motivos: 
“Definitivamente con el dolor de mi 
alma no voy a dirigir, tengo proble-
mas personales que no he resuelto 
aún y aclaro que estos no tienen 
que ver ni con la dirección del Inder 
ni con las máximas autoridades 
de la provincia. De hecho, no me 
voy del béisbol ni estoy rompiendo 
con él, pues sigo formando parte 
del cuerpo de entrenadores de la 
Academia Provincial, solo me estoy 
tomando un tiempo para resolver 
esos problemas personales”. 

Aunque la decisión de renunciar 
se cocinó antes, Eriel se mantuvo 
al frente de la preselección. “Lo 
que más amo es el béisbol y he 
estado dando mi granito de arena, 
ayudando a estos entrenadores que 
van a asumir, ayudando en la pre-
paración y disciplina, estoy hasta 
cierto punto retribuyendo algo que 
hicieron conmigo, cuando entré en 
el Sub-23, más que sustituir, conti-
nué el trabajo de Lázaro Martínez, 
que para mí está preparado para 
asumir la responsabilidad”.

¿Hasta dónde influye en tal 
decisión que tantos peloteros 
de los puntales en el equipo se 
hayan ido?

Siempre he estado con nuevos 
Gallos y nuevos retos, desde el 
primer año con el Sub-23, no tuve 
a todos los que debían estar en 
ese momento y asumí, igual que el 
segundo año. En los Gallos, cuando 
alcanzamos los dos primeros luga-
res en las fases regulares de las 
ultimas campañas, tuve siete bajas 
en cada una, o sea, que eso para mí 
no es un impedimento, siempre me 
ha gustado trabajar con hombres y 
no con nombres. 

Con las ganas de dirigir que 
tenías… ¿Te cansaste? 

Los que me cansaron fueron 
los problemas personales, me voy 
físicamente, pero el corazón lo dejo 
con los muchachos, con los años 
uno madura y ahora es cuando me-
jor relación tengo con ellos, cuando 
más me entienden, tenemos buena 
comunicación; con mi forma, mi 
disciplina y mi carácter logré cosas 
con ellos, incluso sabiendo que me 
voy, me respetaron hasta el último 
día, eso me dio la medida de que 
el respeto no me lo gané imponién-
dolo, eso me regocija.

Te vas sin el sabor del título.
Me voy con el sinsabor de no 

haberle dado un título al pueblo, 
pero no me voy mal, a lo mejor me 
iba con el título, pero no hubiese 
tenido resultados individuales ni 
colectivos en la disciplina, la cohe-
sión, el cambio de juego… 

Muchos no tenían en sus pro-
yectos formar parte de equipos 
Cuba y lo lograron, ellos lo recono-
cen, por lo que el trabajo no fue en 
vano, me voy dolido por abandonar 
una nave que no me hubiese gus-
tado abandonar. 

Eriel no dirigirá a los Gallos

E NTRE el desuso y la escombrera, el área 
del gimnasio biosaludable del Camino 
de La Habana, en la ciudad de Sancti 

Spíritus, perdió el sentido de su nombre para 
convertirse, incluso, en basurero, parqueo de 
carros y todo cuanto se perdiera en aquellos 
contornos.

Pero la imagen comenzó a cambiar cuan-
do la familia deportiva del Inder del municipio 
espirituano le entró por los ojos al herbazal 
y multiplicó la concepción original.

“Gracias a un trabajador por cuenta 
propia, se recuperaron las mismas piezas 
del biosaludable, se soldaron y se pintaron 
—explica Dielvis Valdivia, subdirector del 
Inder en el municipio—. Los trabajadores 
fueron la mano de obra de todo cuanto se 
hizo, tuvimos que rebajar la tierra, rellenar, 
pusimos lozas hexagonales y luego el área 
se habilitó con una cancha rústica de volei-
bol y un terreno del mismo tipo de fútbol, e 
incluso se puede practicar tenis de campo, 

delimitamos con piedras y jardines”.
La recuperación de instalaciones depor-

tivas ha sido el plato fuerte de la Dirección 
Municipal de Deportes en Sancti Spíritus 
en los últimos meses y es, a su vez, una de 
las principales razones por las que obtuvo 
la sede de las actividades centrales por el 
aniversario 62 del Inder.

La llama inicial, incluso en tiempos de 
covid, se encendió en el conocido terreno de 
Agramonte. Y pasó también por el estadio 
Victoria de Girón. “Lo de Agramonte nos 
obligó a buscar más profesores, porque de 
un terreno pasó a ser un complejo donde 
se practica fútbol, voleibol, softball, béisbol 
y existe una academia de ajedrez —explica 
Jorge Luis Morell, director del Inder en el 
municipio—, ese concepto lo aplicamos en 
el Camino de La Habana y hoy son cientos 
las personas que pasan por allí, sobre todo 
por la tarde”.

Otro de los sitios emblemáticos que 
respiran diferente es el terreno Máximo 
Gómez, en el Reparto Escribano, que por 
años se pasó de castaño oscuro, convertido 

hasta en establo de caballos. Allí se hizo 
una reparación capital, incluidas las cercas, 
los dogouts, el backstop y el propio terreno. 
“Quisimos llevarlo a su concepción original 
—alega Morell— y por eso lo llamamos el 
Terrenito de Pablo Cepeda, en justo regalo a 
quien, además de su hijo Frederich, formó a 
buena parte de los más reconocidos pelote-
ros del territorio en la última etapa. También 
hemos rescatado el gimnasio de Garaita, que 
fue un regalo del Comandante en Jefe y hoy 
es una joya”.

Otras instalaciones han visto rejuvenecer 
su estructura, como el colchón de Jaramillo, 
cuyos exteriores fueron pintados, la cancha 
de la escuela primaria Julio Antonio Mella en 
su parte inicial, una cancha de fútbol en lo 
que antes fue un estercolero en el Reparto 
26 de Julio.

Para el año en curso, otros centros deben 
sentir el impacto de la reparación: “Nos va 
quedando el Cuartel Viejo, en el Consejo 
Popular de Jesús María, donde radica un 
combinado deportivo —detalla Morell—, ya 
hemos hecho algunas acciones conjuntas 
con Patrimonio y se arreglaron los techos de 
las áreas de los colchones de judo y lucha. 
También la Sala Yara, que hemos reparado 
y pintado varias veces, incluso cambiamos 
el techo y ya no se moja, le cambiamos las 
luminarias, pero hoy el problema principal 
es el tabloncillo, porque por el tema de la 
madera es muy costoso”.

“Además se recupera el Gimnasio de 
Cultura Física Pedro Fermín Armas, en la calle 
Bayamo, donde el sueño grande es recuperar 
la sauna que tenía, y en la zona rural lo que 
más nos ocupa es rescatar el estadio de 
Guasimal, el de Paredes y el de Banao, o sea, 

ir hacia las comunidades rurales después de 
avanzar en la ciudad”. 

Disponer de instalaciones resulta una 
garantía para los cerca de 157 130 practican-
tes sistemáticos del municipio distribuidos 
en 1 830 grupos de todos los segmentos 
etarios, desde niños pequeños hasta adultos 
mayores.

Una pregunta salta a la vista: En medio 
de restricciones de todo tipo, ¿de dónde han 
salido los recursos y el dinero?  

“Lo hemos logrado, más que con dinero, 
con estrategias —responde sin titubeos Mo-
rell— y gracias al apoyo del Gobierno. A partir 
del presupuesto, lo que planificamos para un 
lugar y lo hemos hecho con los propios traba-
jadores, hemos ahorrado mucho dinero. En 
Agramonte, por ejemplo, nos ahorramos cerca 
de 355 000 pesos porque la mano de obra 
en gran medida la pusimos nosotros, hasta 
los profesores hicieron los movimientos de 
tierra a guataca, y ese dinero lo pusimos en 
el gimnasio de Garaita; cuando nos dieron el 
presupuesto para lo del Camino de La Habana, 
igual, y nos ahorramos por ese concepto unos 
200 000 pesos que pusimos entonces en 
la Sala Yara, en el gimnasio que está frente 
al hospital, o sea, es llevar el dinero donde 
genere más impacto, porque crece la fuerza 
técnica y se incorpora más población”.

Y resalta una divisa esencial: “Tenemos 
muchas insatisfacciones, pero se ha traba-
jado mucho, y tengo que destacar lo que 
han hecho los jóvenes, que hoy son el 70 
por ciento de la fuerza técnico-metodológica 
y en ese mismo por ciento tenemos los li-
cenciados. Ellos dan continuidad al sentido 
de pertenencia con que labora la gente del 
Inder aquí”. 

Recuperar, palabra 
de orden para el Inder

Con la administración rigurosa del presupuesto y el concurso de 
los trabajadores, se han revitalizado numerosas instalaciones 
deportivas en la cabecera provincial 
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El olfato para detectar la ma-
licia entre la bondad, y lo falso 
entre lo auténtico le decía a José 
Martí, dedicado a la preparación 
de la Guerra Necesaria, que aquel 
hombre, indistintamente nombrado 
por él como Ramiro o Ramírez en 
su correspondencia, era un espía.

En más de una carta, el Maestro 
alertó a Serafín Sánchez acerca de 
este agente, de estatura insignifi-
cante y de nariz colorada y tan larga 
como la del célebre Góngora, y cuya 
condición de infiltrado entre las 
fuerzas patrióticas de la migración 
cubana en Estados Unidos Martí 
la sintetizó en un símil magistral: 
“ojos de orejas”.

“Ruego sobre todo al General 
que me apague cualquier pista de  
preparativos visibles: cuanto se ha 
hecho es sabido al dedillo, y tiene 
ahí agentes siguiéndolo, y exage-
rándolo, y dando la ocasión que 
debemos evitar si hemos de salvar 
la Revolución”, le indica Martí al 
espirituano en misiva fechada el 27 
de mayo de 1894 en Jacksonville, 
Florida.

Y mientras esa ciudad del sur 
estadounidense atraía a turistas 
en aquel invierno, el Maestro 
aprovechaba la oportunidad para 
intercambiar con los integrantes de 
los clubes patrióticos para abordar, 
entre otras, cuestiones acerca de la 
obra secreta del Partido Revolucio-
nario Cubano (PRC), fundado bajo 
su instancia el 10 de abril de 1892 
para organizar, dirigir y materializar 
la Guerra Necesaria, que estalló 
en Cuba el 24 de febrero de 1895.

¿El líder político padecía de 
delirium tremens de persecución? 
¿Veía fantasmas en cada sitio 
donde colocaba un pie en tierra 
norteña? Estas y otras interrogan-
tes debieron rondarle al historiador 
Raúl Rodríguez La O, autor del libro 
Los escudos invisibles. Un Martí 
desconocido, revelador de la im-
portancia concedida por Martí a las 
actividades de espionaje y contra-
espionaje, en lo esencial, durante la 
Guerra Chiquita y con más énfasis 
en los preparativos de la contienda 
del 95, de modo especial a partir 
de la fundación del periódico Patria, 
el 14 de marzo de 1892 y de la 
creación del PRC, como asegura el 
investigador cubano.   

 CONVERTIRSE 
EN LA SOMBRA DE MARTÍ

Antes de subir a la cubierta del 
trasatlántico-correo Francia, que 
había salido del puerto de Le Havre, 
Martí se abrigó lo mejor que pudo. 
Otra vez Nueva York se desvestía 
frente a los ojos curiosos del joven 

abogado, procedente de la nación 
gala, donde encontró cobija en di-
ciembre de 1879, luego de escapar 
de su segundo destierro a España. 
Aquel 3 de enero de 1880 la urbe 
estadounidense aún no lucía su 
Estatua de la Libertad; pero sí su 
gélido y ventoso invierno.

Prácticamente sin zarpar el 
vapor de regreso, el Héroe Na-
cional cubano estaba haciendo 
revolución. Seis días después de 
su arribo lo designaron vocal del Co-
mité Revolucionario Cubano (CRC), 
ente organizador del movimiento 
insurreccional, fundado y presidido 
por el General Calixto García; y el 
24 de enero pronunció el discurso 
“La situación actual de Cuba y la 
actitud presente y probable de la 
política española”.

Al partir el veterano mambí en 
una expedición desde las costas de 
New Jersey hacia la isla para liderar 
la contienda en curso, la llamada 
Guerra Chiquita, asumió el 26 de 
marzo la presidencia interina del 
CRC, función conspirativa ejercida 
de modo ejemplar, que, a la postre, 
convirtió al Apóstol en blanco prin-
cipal del espionaje y contraespio-
naje de las autoridades coloniales 
españolas y estadounidenses, en 
opinión de Rodríguez La O.

Pocos estudiosos han docu-
mentado, como lo hizo el francés 
Paul Estrade, la vigilancia que la 
agencia Pinkerton, a instancias 
de la corona española, sometió al 
Maestro, específicamente del 21 
de abril al 21 de agosto de 1880 
mediante siete agentes (J.P., C.D.B., 
E.S., F.J.P., D.B., C.K.E. y N.A.P.) de 
esa institución, predecesora de la 
Agencia Central de Inteligencia.

Para despejar el menor asomo 
de especulación en torno al segui-
miento de la Pinkerton a Martí, el 
investigador francés enumera 77 
reportes de gastos en dólares inver-
tidos por los espías para fotografiar 
el día a día del conspirador, entre 
estos el pago por el alquiler de una 
habitación para vigilar desde esa 
posición la vivienda del patriota, y 
por el almuerzo en el restaurante 
Delmonico. 

De manera inobjetable, el in-
vestigador privado E.S., de la 
Pinkerton’s National Detective 
Agency, llegó más lejos que sus 
colegas, al punto de alojarse en 
la misma pensión donde residía 
el Maestro, o sea, en la casa de 
huéspedes de los Mantilla.

En el artículo “La Pinkerton con-
tra Martí”, publicado en el anuario 
de 1978 del Centro de Estudios 
Martianos, Paul Estrade describe 
la infiltración del susodicho E.S. 
en la residencia desde finales de 
abril durante tres meses y medio. 
“Ya metido en el redil —ilustra el 

destacado académico—, el lobo se 
disfraza de cordero. ¡Hay que ver 
los groseros ardides de que se vale 
para hacerse amigo y confidente 
del presidente interino del Comité 
Revolucionario!”.

El detective obsequió golosinas 
a los hijos de Manuel Mantilla y Car-
men Miyares y al de Martí, quien por 
esa fecha también se encontraba 
en Nueva York, junto a su mamá, 
Carmen Zayas-Bazán. Sin embar-
go, los artificios del emplantillado 
en la agencia estadounidense no 
quedaron ahí: ansioso de obtener 
más información sobre el actuar 
conspirativo del independentista, 
implicó hasta una señorita nombra-
da Paral, camuflada en el pretexto 
de recibir clases de Español con el 
propio Martí y Carmen.

Animado en hurgar en la inves-
tigación detectivesca, más de una 
vez el escritor español José Luis 
Ibáñez Ridao retornó al Archivo 
Histórico Nacional, con sede en Ma-
drid, donde los informes redactados 
por E.S. dan cuenta de que cada 
tres o cuatro días compraba una 
botella de vino (23 en total) para 
la cena y la sobremesa con Martí y 
Mantilla en busca de información.

En el libro Todo lo oye, todo lo ve, 
todo lo sabe, Ibáñez confirma la idea 
defendida por Estrade: la misión de 
E.S. consistía en convertirse en la 
sombra de Martí, como parte de la 
estrategia de espionaje de las au-
toridades españolas, cuyos gastos 
con ese fin ascendieron a 67 000 
dólares durante 1880, incluido el 
pago, también, a la firma neoyorqui-
na Davie’s Detective Agency.   

  ANTES DEL ESTALLIDO
 NECESARIO

Todo un templo de sabiduría 
acerca de las diversas facetas 
del más universal de los cubanos, 
el doctor en Ciencias Históricas 
Pedro Pablo Rodríguez plantea 
que las acciones de vigilancia que 
tuvieron como blanco a Martí se 
mantuvieron, de una forma u otra, 
luego del fracaso de la Guerra 
Chiquita (1879-1880); pero estas 
fueron in crescendo al comenzar 
los movimientos del luchador hacia 
la Florida a finales de 1891 en la 
antesala de la creación del PRC.

La declaración pública de que 
la agrupación echaría pie en tierra 
en la organización de una nueva 
épica alentó a la metrópoli ibérica 
a buscar evidencias irrefutables 
de que emigrantes de la isla 
preparaban acciones bélicas en 
su contra, violatorias de las leyes 
del país norteño, y que afectaban 
las relaciones diplomáticas entre 
España y Estados Unidos, añade 
Pedro Pablo Rodríguez.

El Apóstol de la independencia 

no tardó en comprender que el 
gobierno español buscaba pruebas 
del alistamiento de expediciones 
hacia la nación caribeña, de la com-
pra de pertrechos de guerra, etc. 
No albergaba dudas: su correspon-
dencia era abierta y leída por las 
oficinas de correos; por ello, alerta 
y aconseja discreción, a través de 
las propias misivas remitidas a pa-
triotas de extrema confianza como 
Carlos Roloff, José Dolores Poyo y 
Serafín Sánchez.

En carta del 2 de agosto de 
1892 orienta al espirituano: “Acá, 
hallé el peligro, que a toda costa he-
mos de evitar, de la intervención de 
este Gobierno en nuestras cosas 
(…). Vd. vigíleme allá. Lo peligroso, 
a puertas cerradas”.

Varias cartas a Serafín corrobo-
ran la atención brindada al asunto 
por Martí. “Y el consejo supremo: 
ocultar nuestro contento: acabar 
callados: que no haya la menor ra-
zón, ni en nuestro rostros, para que 
se crea que estamos tan adelanta-
dos”, le recomienda desde Nueva 
York en mensaje de mayo de 1894.

Una mirada reposada a las mi-
sivas del autor de Versos sencillos  
le permite sostener al historiador 
Raúl Rodríguez que Martí muestra 
una evolución y especialización 
en el manejo de las técnicas del 
espionaje y contraespionaje en el 
enfrentamiento al adversario.

Para noviembre de 1894, los 
conspirados cubanos, liderados por 
Martí, disponían de claves, cifrados 
y seudónimos, así como de agentes 
especiales; desde hacía tiempo, 
el Maestro advertía a los suyos 
del actuar de espías como Ricardo 
Sartorius, Manuel Suárez, Lico 
Cardet  y otros, y la constancia se 
halla en la carta enviada a Serafín 

en diciembre de 1894. “Insisto en 
que de Mayolino no se haga con-
fianza”, le sugiere.

Insertada a dicha línea de 
actuación, por orientaciones espe-
ciales de Martí y Máximo Gómez 
—asevera La O— surge la Agencia 
General Revolucionaria de Comuni-
caciones y Auxilios el 5 de enero de 
1895 en La Habana, considerada 
la institución más relevante de su 
tipo en la Guerra Necesaria.

No obstante, escasas jornadas 
después, el gobierno estadouni-
dense abortó el llamado Plan de 
Fernandina, organizado por Martí, 
que incluía el envío de tres expe-
diciones y numeroso armamento, 
a pesar de todo el sigilo puesto en 
su gestación. Lamentablemente, la 
traición no era un solo un fantasma.

El revés lo sacudió; sin dilación 
se comunicó con las figuras cime-
ras del movimiento emancipador. 
Ya el 29 de enero firmaba una 
nueva orden de alzamiento, junto a 
otros patriotas, y determina viajar 
a República Dominicana para en-
contrarse con Máximo Gómez. El 
26 de febrero reciben la noticia del 
levantamiento armado. En medio de 
la noche, desembarcan por Playita 
de Cajobabo el 11 de abril. 

Lastimosamente, sobrevino 
el 19 de mayo, y Dos Ríos perdió 
todo su anonimato en la geografía 
nacional. Y allí, dentro de la cartu-
chera de cuero que portaba Martí, 
un librito, donde aparecían los seu-
dónimos de aquella épica: Maceo 
era Alfred; nuestro Serafín, Green… 
y él, Abel. Así lo había concebido el 
Héroe Nacional, quien al conocer 
el fracaso del Plan de Fernandina, 
manifestó su resolución de zarpar 
hacia Cuba “en una cáscara de 
nuez, o en un Leviatán”.

 En una cáscara de nuez,
 o en un Leviatán

Hace 128 años, el 24 de febrero de 1895, estalló la Guerra Necesaria, en 
cuya organización José Martí debió enfrentar no solo los resquemores entre 
los curtidos guerreros y los nuevos combatientes
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